

Liste des figures bibliques de l'A.T.

Liste des figures bibliques de l'ancien testament

Référence biblique	Thème	Référence des récits	Page du livre	Voir et découvrir la Bible
Abraham : Abram (le père est exalté) devient Abraham (le père d'une multitude) avec sa femme Sarah (princesse) il reçoit un fils Isaac (il rira). Dieu conclu avec lui la première Alliance et lui donne un fils malgré la vieillesse de sa femme Sara. Dieu le met à l'épreuve en lui demandant d'offrir son fils Isaac en sacrifice (selon la coutume de son pays d'accueil). Dieu ayant vu la foi (confiance) d'Abraham va empêcher ce meurtre et lui fait voir un bélier comme offrande.				
Gn 12,1-7	L'appel d'Abraham à quitter son pays		22a	109
Gn 14,16-20	L'offrande de Melkisédék à Abram		24a	117
Gn 15,1-6	La descendance d'Abraham sera aussi nombreuse que les étoiles		22b	109
Gn 18,1-3	Les trois visiteurs au chêne de Mambré		11a	61
Gn 22,1-14	Le bois du sacrifice porté par Isaac		30a	141
Gn 24,11-18	Le serviteur d'Abraham rencontre Rebecca au bord du puits		21b	105
Adam : (le terreux) premier homme, il est la figure de l'homme créé à l'image et à la ressemblance de Dieu. Dieu lui donne une aide qui lui correspond, Eve, la vivante. Ensemble ils transgressent l'interdit (« manger du fruit de l'arbre de la connaissance du bien et du mal ») et sont chassés du paradis.				
Gn 1,2-5	Dieu sépare la lumière des ténèbres		18b	93
Gn 2,21-24	Du côté d'Adam est formée la femme		32a	149
:				
Gn 3,1-6	La tentation d'Adam et Ève		7a	45
Gn 3,14-15	Adam et Ève chassé du paradis		1a	21
Abel : (souffle, vanité), second fils d'Adam et Eve. Caïn, l'aîné, cultive la terre et Abel garde le troupeau. Le premier offre à Dieu des fruits de la terre, le second des premiers-nés de son troupeau de moutons et leur graisse. Dieu regarde avec faveur Abel et son offrande, mais non pas celle de Caïn.				
Gn 4,6-12	Le meurtre d'Abel par Caïn		31a	145
Babel : (la porte des dieux ou confondre) image symbolique de Babylone. Lieu où le peuple construit une tour pour rejoindre le ciel de Dieu, par ses propres forces.				
Gn 11,7-9	Babel		40a	183
Balaam : (qui détruit le temple, qui avale) est mandé par Balak, roi de Moab, pour maudire les Israélites qui, après avoir traversé le désert, traversaient ses territoires vers le pays de Canaan. Le devin, monté sur une ânesse, se rend chez Balak ; mais, en chemin, un ange, tenant une épée nue à la main, empêche l'ânesse d'avancer malgré les coups donnés par son maître. L'ânesse, douée tout à coup de la parole, reproche à son maître sa dureté. Dieu ouvre alors les yeux de Balaam ; devant Balak, il bénit, par trois fois, le peuple qu'il avait pour mission de maudire.				

Liste des figures bibliques de l'A.T.

Nb 22,17-35	L'ange se montre à l'ânesse puis à Balaam	37b	169
Nb 22,36-38	Balaam proclame la Parole de Dieu	17b	89

Bethsabée : (septième fille ou fille du serment) est la fille d'Ammiel et la femme d'Urie le Hittite. Le roi David, se promenant sur la terrasse de son palais, aperçoit Bethsabée en train de se baigner. Bien qu'il ait appris qu'elle était mariée à Urie, l'un de ses soldats parti assiéger une ville, il a une relation avec cette femme qui tombe enceinte et le lui fait savoir. David rappelle le mari de Bethsabée de la guerre pour qu'il dorme avec sa femme, mais celui-ci refuse. Le roi pousse alors le commandant de son armée, Joab, à lancer une attaque hasardeuse dans le but de faire périr Urie au combat.

Après la période de deuil, David épouse Bethsabée et l'enfant de leur union naît. Le prophète Nathan apprend alors à David que cette façon de faire a déplu à Dieu et qu'en châtement, ce n'est pas ce fils aîné de David qui héritera du trône, mais un autre fils. David implore le pardon de Dieu, l'enfant de Bethsabée tombe malade et David jeûne plusieurs jours, jusqu'au décès de l'enfant, le septième jour.

Un nouvel enfant naîtra, appelé par David Salomon (pacifique). À la fin de la vie de David, Bethsabée alliée au prophète Nathan obtiendra du roi qu'il reconnaisse Salomon comme son héritier légitime et le fasse monter sur le trône d'Israël.

1R 2,19	Salomon fait trôner à son côté sa mère Bethsabée	43	19
		a	5

Caïn voir Abel : (javelot ou forgeron) fils aîné d'Adam et Eve.

David : (bien-aimé) Son histoire est racontée dans le premier livre de Samuel et sa vie en tant que roi dans le deuxième livre de Samuel et au début du premier livre des Rois. La tradition fait remonter son règne au Xe siècle av. J.-C. Ce jeune berger de la tribu de Juda, le plus jeune des fils de Jessé, est appelé aux côtés du roi Saül pour l'apaiser de ses chants. Il met en déroute les ennemis philistins face au géant Goliath à l'aide de sa fronde. Devenu le héros d'Israël, Saül lui donne Mikhal, une de ses filles, en mariage tandis que Jonathan (le fils de Saül) et David se lient d'une profonde affection. Peu à peu, les succès de David provoquent la jalousie puis la vindicte de Saül qui tente à plusieurs reprises de le mettre à mort. Fort du soutien de sa femme et de Jonathan, David doit s'enfuir et prend la tête de maquisards, opérant la vengeance divine et redistribuant les butins aux pauvres.

À la mort de Saül, David est intronisé roi de Juda puis roi d'Israël avant d'être proclamé messie (« oint »). À la tête du royaume et de son armée, il bat les ennemis d'Israël, conquiert Jérusalem – où il transfère l'Arche d'alliance – et fonde un vaste royaume qui s'étend des frontières de l'Égypte jusqu'à l'Euphrate, ouvrant ainsi une ère de prospérité et de paix pour Israël, Dieu promet alors à David que son trône sera affermi à jamais. Salomon, le fils qu'il a eu avec Bethsabée (l'épouse d'Ourias), lui succède.

1Sm 17,50 – 18,7	Accueil triomphal de David par les femmes après qu'il ait tué Goliath	23a	113
------------------	---	-----	-----

Liste des figures bibliques de l'A.T.

1Sm 19,11-12	La fuite de David pourchassé par Saül	5b	37
2Sam 3,20	Abner chef de l'armée de Saül se rend chez David	3a	29
2Sm 12,1-14	Le repentir de David après sa faute	9b	53
2Sm 20,8-10	Meurtre d'Amasa trahi par Joab	27a	129
1R 2,1ss	David confie le jugement à Salomon	41a	185

Daniel : (Dieu est mon juge) Adolescent, Daniel est déporté à Babylone avec ses compagnons Ananias, Azarias et Misaël. Par leur sagesse, ils gagnent la confiance du roi de Babylone, Nabuchodonosor. Daniel devient fonctionnaire de cour et interprète les songes du roi. Sa réputation lui permet de continuer son activité après la prise de Babylone par les Mèdes et les Perses en 539 avant l'ère chrétienne.

Le roi mède Darius apprécie ses conseils perspicaces mais des ennemis le font tomber en disgrâce et le monarque est contraint de le jeter en pâture aux lions. Fidèle à sa foi, il écarte miraculeusement le supplice et se voit gracié. Ses interprétations sont dignes de remarque : l'explication des songes de Nabuchodonosor, la démonstration de l'innocence de la veuve Suzanne, la vision du Messie, la théorie sur la succession des empires. Il achève son service de prophète à Babylone car il est sans doute âgé de près de 94 ans quand l'édit de Cyrus, en 538 avant l'ère chrétienne, permet le retour d'exil.

Dn 3,91-92	Les trois jeunes gens dans la fournaise	11b	61
Dn 6,11-18	Daniel accusé par les Babyloniens	28b	133
Dn 6,18-24	Nabucodonosor retrouve Daniel vivant dans la fosse aux lions	36a	165
Dn 13,42-45	Suzanne est accusée injustement	26a	125

Élie : (Mon Dieu est YHWH) Élie est un habitant du pays de Galaad, originaire de la ville de Tishbé. Il est la figure par excellence du prophète ayant une grande foi en Dieu et il réalise de nombreux miracles, dont même ceux de ressusciter les morts et de faire descendre le feu du ciel. Élie avertit Achab, le roi d'Israël, de la survenue d'une sécheresse car le roi a sacrifié au dieu Baal et laissé son épouse Jézabel dîner avec quatre cents prophètes d'Astarté.

Il part ensuite faire une retraite près du torrent de Kerith, un affluent du Jourdain. Il boit l'eau du torrent. Il est ravitaillé en nourriture par des corbeaux. Au bout d'un certain temps le torrent se tarit, puis Élie part vers Sidon où une veuve de la ville de Sarepta le reçoit et le nourrit : les maigres provisions de la veuve ne s'épuisent pas jusqu'au retour de la pluie. Son fils tombe malade et meurt, mais ressuscite par une prière d'Élie.

Élie réprimande à nouveau le roi, qui convoque le peuple et tous les prophètes sur le mont Carmel. Élie est seul face à quatre cent cinquante prophètes de Baal. Chaque camp choisit des taureaux pour en faire offrande à son dieu, mais sans y mettre le feu. Les prêtres de Baal s'agitent mais en vain, le feu ne vient pas consumer leurs offrandes. Élie fait un autel et place les offrandes qu'il fait arroser d'eau par trois fois. Il fait alors une prière et le feu s'abat sur l'autel. Alors Élie donne l'ordre de se saisir des prêtres de Baal et il les égorge.

Liste des figures bibliques de l'A.T.

Informée par Achab, Jézabel menace Élie de lui faire subir le même sort qu'il a fait subir aux prêtres de Baal. Élie s'enfuit vers Beer-Sheva dans le royaume de Juda pour s'y réfugier. Élie, complètement découragé par ce qui lui arrive et souhaitant mourir, s'endort au pied d'un genêt. Un ange le réveille et lui offre à manger, il mange et se rendort. L'ange revient et Élie peut marcher ainsi pendant quarante jours. Arrivé à la caverne du mont Horeb, Élie s'y réfugie et fait l'expérience de la présence dans moins qu'un souffle.

Alors qu'il est en compagnie d'Élisée, Élie est enlevé au ciel dans un tourbillon. Après sa disparition, Élisée lui succède.

1R 17,9-24	La jarre de farine et le vase d'huile ne s'épuise pas nourrir Elie et la veuve de Sarepta	8a	49
1R 17,17-24	Élie réveille le fils de la Sunamite	10a	57
1R 18,29-40	Le feu descend du ciel sur le sacrifice d'Elie	40b	181
1R 19,1-3	La reine Jézabel demande la mort d'Elie	28a	133
2R 2,11-12	Elie est emporté au ciel sous les yeux d'Élisée	39b	177
2R 2,11	L'enlèvement d'Elie	42b	191

Élisée : (Mon Dieu est le salut) À une époque troublée où les rois d'Israël successeurs de Salomon s'adonnaient à l'idolâtrie et à la débauche, Élie et Élisée ne cessaient de rappeler à ces derniers qu'ils devaient se détourner des divinités étrangères, Baal et Astarté, et retourner au culte du seul vrai Dieu. Il est le fils de Shaphat, riche cultivateur d'Abel-Méhula dans la vallée du Jourdain. Lorsqu'Élie le rencontre, Élisée laboure son champ avec 12 autres personnes guidant chacune une paire de bœufs (1 Rois 19,19).

Élie, sur ordre de Dieu, prend Élisée comme disciple en jetant son manteau sur les épaules d'Élisée. Il se met à son service.

Élisée va alors réaliser de nombreux miracles, montrant ainsi qu'il est bien « un prophète de Dieu ». Le premier miracle réalisé par Élisée sera d'ouvrir le Jourdain en deux en frappant les eaux avec le manteau d'Élie, comme celui-ci auparavant. Ainsi pour les autres prophètes « l'esprit d'Élie repose sur Élisée ». Peu de temps après, il maudit des enfants qui s'étaient moqués de sa calvitie. Deux ourses sortent alors de la forêt et déchirent quarante-deux d'entre eux. Une veuve fait un jour appel à Élisée, car un créancier menace de prendre ses deux fils pour les vendre comme esclaves afin de rembourser sa dette. Élisée va alors multiplier l'huile qu'elle possède pour lui permettre de payer sa dette en sauvant ses fils.

Un jour, alors qu'il passait dans la ville de Shounem, Élisée fut invité par une habitante à partager un repas. Dès lors il s'y rendit régulièrement, puis la femme lui fit construire une chambre pour l'accueillir. Apprenant qu'elle n'avait pas de fils et que son mari était âgé, Élisée lui promit qu'elle enfanterait un fils l'année suivante. Le fils naquit et grandit, mais un jour il mourut sur les genoux de sa mère à la suite d'une douleur à la tête. La Shounamite l'étendit sur le lit d'Élisée, et alla à la rencontre du prophète au mont Carmel. Élisée s'enferma avec l'enfant et pria, puis réchauffa son corps en s'étendant sur lui. Il réitéra cette opération ; alors l'enfant éternua sept fois et ouvrit les yeux.

« Naaman, chef de l'armée du roi d'Aram », souffrant de la lèpre, vient, sur les conseils d'une de ses servantes, voir le roi d'Israël pour obtenir une

Liste des figures bibliques de l'A.T.

guérison. Élisée, sans le recevoir en personne, l'envoie se laver sept fois dans le Jourdain. D'abord surpris par la réaction du prophète, Naaman, part se laver dans le Jourdain et guérit. Naaman revient vers Élisée pour lui remettre de somptueux cadeaux qu'Élisée refuse.

Élisée, devenu vieux, tombe malade. Le roi Joas d'Israël vient le visiter et Élisée lui fait une dernière prophétie de sa victoire contre le royaume d'Aram. Élisée est mis dans un tombeau, et un an plus tard, Élisée réalise un dernier miracle en ressuscitant un homme décédé, qui a été mis (en catastrophe) dans son tombeau et dont le corps a touché ses ossements.

2R 2,15-16	Élisée reçu triomphalement par les fils des prophètes	23b	113
2R 2,23-24	Élisée insulté par des enfants	29b	137
2R 4,32-38	Élisée réveille le fils de la veuve de Sarepta	10b	57
2R 4,40-44	Le miracle du repas d'Élisée	8b	49
2R 5,1-7	La guérison de Naaman, général de l'armée du roi d'Aram, par les indications du prophète Élisée	19b	97

Eliézer : (Dieu est mon aide): serviteur d'Abraham qui va chercher Rébecca comme femme pour son fils Isaac (voir Laban).

Esaü voir Rebecca : Fils de Isaac et Rebecca, jumeaux, le premier à naître, talonné par son frère Jacob, à qui il vend son droit d'aînesse.

Esther : (myrte) Esther est la fille d'Avihail de la tribu de Benjamin, une des deux tribus qui constituèrent le royaume de Juda avant sa destruction par les Babyloniens et les déportations de l'élite du royaume vers les provinces de l'empire Perse.

Au début du récit, elle habite avec son cousin Mardochée (lui-même fils de Yaïr, l'oncle d'Esther), qui occupe une fonction administrative au palais du roi perse. Après avoir ordonné la déposition de la reine Vachtî, le roi Assuérus cherche une nouvelle épouse parmi toutes les jeunes femmes du royaume. Le choix tombe sur Esther. Elle s'installe au palais mais dissimule sa véritable identité juive.

Quand le ministre Haman décide d'exterminer tous les Juifs du royaume, Esther est ainsi au premier rang pour demander au roi d'annuler le décret de son ministre. Après un jeûne de trois jours, elle se présente au roi pour lui demander la faveur d'accepter son invitation à dîner dans sa suite avec Haman. Elle informe le roi qu'elle est juive et que Haman a décrété l'élimination des Juifs du royaume. Comme un décret marqué du sceau royal ne peut être annulé, Esther obtient du roi le droit pour les Juifs de se défendre le jour où ils seront attaqués, en tuant des milliers d'hommes du royaume. Le roi fait pendre son premier ministre Haman ainsi que les dix fils de ce dernier pour avoir failli causer un grand tort aux Juifs résidant dans son empire.

Est 2,17	Le roi Assuérus (Xerxès 1 ^{er}) fait trôner Esther à son côté	43b	195
----------	---	-----	-----

Ézéchias : (Dieu fortifie) a régné pendant 29 ans (entre 727 et 698 av. J.-C. ou entre 715 et 686 av. J.-C.). Sous son règne, le royaume israélite du nord est envahi par les troupes assyriennes et sa population est déportée. Le royaume de Juda accueille à cette époque de nombreux réfugiés israélites. Le royaume de Juda est ensuite attaqué par Sennachérib et subit d'importantes destructions. Ézéchias parvient à sauver Jérusalem mais le royaume perd une partie de son territoire.

Liste des figures bibliques de l'A.T.

Le récit du règne d'Ézéchias est raconté dans la Bible dans le Deuxième Livre des Rois (18-20), le Livre d'Isaïe (36-39) et le deuxième Livre des Chroniques (29-32). Ces sources le décrivent comme un roi grand et bon, suivant l'exemple de son aïeul Ozias. Il introduisit des réformes politiques et religieuses dont la centralisation du culte au temple de Salomon. Le récit biblique raconte la guérison miraculeuse du roi Ézéchias, qui lui valut la visite de délégations nombreuses, dont celle du roi de Babylone Merodach-Baladan II ; cette dernière ambassade inspire à Isaïe une prophétie : toutes les richesses d'Ézéchias seront un jour emportées à Babylone.

Es 37, 9...20 La prière de Ézéchias 26b 125

Eve voir Adam : (la vivante, celle qui donne la vie) : première femme.
Ézéchias

Gédéon : (qui coupe les arbres) est un juge (avant la royauté). Gédéon est appelé par Dieu pour vaincre les Madianites. Mais Gédéon demande des gages. Mais pour que leur victoire soit celle de Dieu, il fait renvoyer plus des deux tiers des troupes rassemblées par Gédéon et propose un nouveau tri. Ainsi le peuple descend vers l'eau pour boire. Dieu demande à Gédéon de retenir ceux qui ont « lapé l'eau en la portant à la bouche avec leur main ». Il ne reste plus que 300 hommes sur les 32 000 rassemblés par Gédéon.

Pendant la nuit, Gédéon s'infiltré dans le camp à coups de trompettes en criant : « L'épée de Dieu et de Gédéon! », les Madianites sont pris de panique dans le camp et s'entretuent.

La petite troupe de Gédéon poursuit deux rois qui se sont échappés sur l'autre rive du Jourdain et bat la ville Soukkot et détruit la tour Penouel.

Jg 6,37-40 Gédéon et le signe de la toison 1b 21

Hénok : (adepte) est le fils de Yared, le père de Mathusalem et l'arrière-grand-père de Noé. Septième patriarche du lignage de Seth, il a selon le livre de la Genèse vécu 365 ans avant que Dieu le prenne pour le placer au ciel : Hénok « marchait avec Dieu ». Sa durée de vie terrestre, courte en comparaison avec les autres patriarches avant le déluge, suggère un lien avec l'année solaire de 365 jours. Il est une figure messianique préfigurant Élie et Jésus-Christ.

Gn 5,24 L'enlèvement de Hénok 42a 193

Isaac : voir Abraham

Jacob : voir aussi Rébecca : (celui qui prend par le talon, ou qui supplante) fils d'Isaac et père de Joseph et de ses onze frères, qui forment les douze tribus d'Israël.

Jacob et son frère jumeau Esaü, est le fils préféré de sa mère Rébecca. Il dérobe à son instigation la bénédiction que son père destinait à son frère Esaü, dont il avait déjà obtenu le droit d'aînesse. Selon l'ordre de sa mère Rebecca, Jacob se réfugia chez son oncle Laban car son frère Esaü cherche à le faire mourir. Jacob est exploité par Laban pendant vingt ans au cours desquels il épouse d'abord Léa puis Rachel, sa préférée

Ces dernières ainsi que leurs servantes Zilpa et Bilha lui donneront douze garçons et une fille. Revenu sur la terre de ses pères, il se réconcilie avec son frère mais connaît bientôt une nouvelle épreuve lorsque ses fils, jaloux du traitement de faveur dont il fait bénéficier son fils Joseph, lui annoncent que

Liste des figures bibliques de l'A.T.

celui-ci est mort. Il s'écoule vingt-deux ans avant qu'il ne le retrouve bien vivant à la tête du pays d'Égypte. Jacob s'y éteint mais sera inhumé dans la terre de ses ancêtres en Canaan dans la grotte du champ d'Abraham.

Gn 25,29-34	Ésaü vend son droit d'aînesse pour un plat de lentilles	7b	45
Gn 27,42-45	La fuite de Jacob	5a	37
Gn 28	Le songe de Jacob : l'échelle	20b	101
		39a	177
Gn 32,23-33	Le combat de Jacob de nuit	20a	101

Jonas : (colombe) Dieu envoie Jonas à Ninive, capitale étrangère de l'empire assyrien, afin qu'elle se repente. Jonas désobéit à Dieu et se rend à Jaffa pour prendre la fuite sur le dernier bateau en direction de Tarsis. Durant le voyage, le bateau sur lequel se trouve Jonas essuie une tempête due à la colère divine consécutive à sa désobéissance. Les marins décident alors de tirer au sort pour connaître le responsable de ce malheur. Le sort désigne Jonas. Ils le prennent, le jettent par-dessus bord, et à l'instant même, la mer s'apaise. Il est recueilli dans le ventre d'un « grand poisson » durant trois jours et trois nuits. Le « gros poisson » le recrache ensuite sur le rivage.

De là, Jonas gagne Ninive et y remplit sa mission, en annonçant puis en attendant la destruction prophétisée. Cependant les habitants de Ninive vont se repentir et décident de jeûner. « Dieu vit ce qu'ils faisaient pour se détourner de leur mauvaise conduite. Aussi Dieu se repentit du mal dont il les avait menacés, il ne le réalisa pas ». Jonas est mécontent : « Je savais que tu es un Dieu compatissant et miséricordieux, lent à la colère et riche en bonté, et qui pardonne le mal. » Jonas se retire alors sur une montagne pour observer la ville et voir ce qui va lui arriver.

Dieu fait alors pousser un ricin qui fera de l'ombre à Jonas. Puis il fait mourir la plante, et Jonas est fâché et accablé et exprime à nouveau le souhait de mourir. Dieu reproche alors à Jonas de se plaindre de la mort d'un simple ricin « pour lequel tu n'as pas peiné, et que tu n'as pas fait grandir ». Pourquoi Dieu n'aurait-il pas pitié, lui, d'une ville entière ? Dieu n'est-il pas libre à tout moment de pardonner au « plus de douze myriades d'humains qui ne connaissent ni leur droite ni leur gauche ? »

Le thème central du livre de Jonas est donc interprété comme marquant l'importance du repentir, du pardon et de la justice. Le personnage de Jonas est parfois rapproché de celui de Job.

Jon 1,13-15	Jonas jeté à la mer	33b	153
-------------	---------------------	-----	-----

Jonathan : (Dieu a donné) fils de Saül et ami de David

Joseph : (il ajoutera) est le onzième fils de Jacob, le premier avec Rachel sa préférée.

Joseph est le fils préféré de son père, Jacob, qui se manifeste sous la forme d'une tunique offerte en cadeau à ses 17 ans, entraîne la jalousie des demi-frères de Joseph. D'autant que Joseph leur raconte coup sur coup les deux rêves qu'il fait. Dans le premier, onze gerbes des champs (représentant ses onze frères) s'inclinent devant la gerbe de blé de Joseph. Dans le second rêve,

Liste des figures bibliques de l'A.T.

onze étoiles (représentant ses onze frères), le Soleil (Jacob ?) et la Lune (Léa ?) se prosternent devant Joseph. Le récit de ces deux rêves ne fait qu'accroître la jalousie des frères.

Un jour où Joseph rejoint ses frères partis faire paître les troupeaux, les frères complotent contre lui. L'aîné, Ruben, ne souhaite pas que Joseph soit tué. Il sera plutôt dépouillé puis jeté au fond d'un puits. Juda propose de vendre Joseph à une caravane de marchands ismaélites. Mais des marchands madianites, qui passent par-là, tirent Joseph de la citerne. Ils le vendent pour vingt pièces d'argent aux ismaélites, qui l'emmènent en Égypte. Ses frères utilisent la tunique et du sang d'agneau pour faire croire à la mort de Joseph à leur père Jacob inconsolable.

Arrivé en Égypte, Joseph est revendu comme serviteur à Putiphar, officier du roi. Il fait prospérer les affaires de celui-ci et devient rapidement son intendant. Pendant plusieurs années il gère ses biens. Un jour, Joseph refuse les avances de la femme de Putiphar ; elle raconte alors à son époux qu'il a tenté de la séduire. Joseph est envoyé en prison.

Joseph partage sa cellule avec le maître-échanton et le maître-panetier de Pharaon. Un matin, ses deux compagnons se réveillent en ayant fait chacun un rêve. Joseph interprète leurs rêves. Il prédit au maître-échanton qu'il sera innocenté et qu'il retrouvera ses fonctions auprès du roi : il prédit au maître-panetier qu'il sera pendu et mangé par les oiseaux. Trois jours plus tard, ces prédictions se réalisent.

Le maître-échanton se souvient de Joseph trois ans plus tard lorsque Pharaon fait un rêve. Le maître-échanton raconte alors au Pharaon comment Joseph a interprété son rêve et lui demande de le faire sortir de prison. Joseph dit alors au Pharaon que les sept beaux épis et vaches sont des années d'abondance et que les sept maigres épis et vaches sont des années de famine. Pharaon désigne Joseph pour bâtir des greniers et gérer le blé.

Joseph se marie à Asnath et reçoit deux fils : Manassé et Éphraïm. Après sept années d'abondance pendant lesquelles Joseph organise des réserves, la famine s'abat sur toute la région et conduit les populations environnantes à venir s'approvisionner en Égypte. Jacob envoie tous ses fils, sauf Benjamin, acheter du grain. Joseph les reconnaît mais ses frères ne le reconnaissent pas. Il fait accuser ses dix frères d'espionnage et emprisonne Siméon pour obliger les autres à revenir avec Benjamin, le dernier des frères. Lorsqu'ils reviennent en Égypte, Joseph est ému de revoir son petit frère. Il les fait repartir ensemble mais fait placer une coupe dans le sac de Benjamin pour les accuser de vol. Juda se dévoue pour que Benjamin puisse rentrer auprès de leur père. Voyant que ses frères ont retenu la leçon, Joseph révèle son identité à ses frères, puis il leur pardonne (« c'est Dieu qui m'a fait venir ici »). Il invite son père et toute sa famille à venir s'installer en Égypte.

Gn 37,22-24	Joseph jeté dans la citerne par ses frères	33a	153
Gn 37,29-30	Ruben cherche son frère Joseph	35a	161
Gn 41,14	Joseph sort de prison	34b	157
Gn 45,3-8	Joseph se fait reconnaître par ses frères	37a	169

Liste des figures bibliques de l'A.T.

Judas Maccabée : (Qui est comme Toi entre les dieux, Seigneur) Avec quelques milliers de partisans, Judas bat les forces syriennes lors d'une série de batailles entre 166-165 av. J.-C.

Les troupes syriennes se replient alors sur Antioche, ce qui laisse la voie libre vers le Temple de Jérusalem et permet de mettre fin à la persécution juive d'Antiochos IV Épiphane, lequel avait transformé le Temple de Jérusalem en temple de Zeus.

À la mort de son père (automne -164), Antiochos V Eupator confirme le droit des Juifs à vivre selon leur Loi. L'inauguration du Temple purifié, le 14 décembre 164 av. J.-C. est toujours commémorée par la fête juive de Hanoucca (fête de la Dédicace).

Bien qu'ayant obtenu la liberté religieuse, Judas Maccabée souhaite obtenir l'indépendance, et la guerre contre le pouvoir Syrien se poursuit donc.

Judas Maccabée choisit de s'allier aux Romains contre la Syrie. Il envoie une délégation à Rome pour y signer un accord entre eux et le peuple juif.

Judas fortifie le Temple et la forteresse de Bethsour à la frontière avec l'Idumée.

À l'appel d'Israélites persécutés, il entreprend des raids victorieux en diverses régions d'alentours. Son frère Simon Maccabée conduit une expédition jusque sous les murs d'Acre, tandis que Judas va jusqu'à Bosra. Les Israélites de ces deux régions sont ramenés à Jérusalem pour assurer leur sécurité.

Pendant ce temps, l'armée syrienne de Gorgias met en déroute un corps expéditionnaire juif aux portes de Jamnia.

Judas part ensuite en guerre contre l'Idumée, s'empare d'Hébron, puis de Marissa. Il attaque aussi les villes philistines avec un raid sur Ashdod.

Il affronte puis tue le général Nicanor à Adassa. Il lui fit couper la tête et la main droite, qui furent portées à Jérusalem. Le jour anniversaire de cette mort, dit "Jour de Nicanor", le 13 Adar, fut jour de fête chez les Juifs, jusqu'à la chute du Temple de Jérusalem.

Judas meurt en 160 av. J.-C. au cours de la bataille d'Élassa contre les troupes syriennes du roi Démétrios, menées par le général Bacchidès.

Ses frères Jonathan et Simon l'enterrent à Modiin dans les monts de Judée et fonderont la dynastie des Hasmonéens.

1Mar 4,36-60	Purification du temple par les Maccabées	12b	65
1Mar 12,42-	Meurtre de Jonathan trahi par Tryphon	27b	129

52

Laban : (blanc ou l'araméen) est le frère de Rebecca. Il a deux filles Léa et Rachel. Jacob va les marier successivement en travaillant pour son beau-père. Laban a deux filles : Léa l'aînée et Rachel la cadette. Jacob rencontre la cadette Rachel près d'un puits appelé plus tard Puits de Jacob. Jacob désire épouser Rachel la cadette et propose à Laban de le servir sept années pour Rachel. Au bout des sept années, Laban le trompe et lui donne sa fille aînée Léa ; faisant valoir une coutume interdisant de marier sa fille cadette avant sa fille aînée et Laban lui accorde sa fille cadette Rachel en échange de sept nouvelles années à son service.

Léa lui donne successivement quatre fils, alors que Rachel reste stérile. En conséquence, Rachel invite Jacob à épouser sa servante Bilha, qui lui donne ainsi deux fils. Léa, de son côté, offre aussi à Jacob sa servante Zilpa, qui lui

Liste des figures bibliques de l'A.T.

donne elle aussi deux fils. Léa donne encore deux fils et une fille (Dinah). Enfin, Dieu prend en pitié Rachel et lui permet d'enfanter les deux derniers fils de Jacob : Joseph et Benjamin.

Gn 24,32 Laban lave les pieds d'Éliézer 25a 121

Melchisédech voir Abraham : roi de justice, Il est présenté comme « roi de Salem » et « prêtre du Très-Haut » mais n'apparaît nulle part ailleurs.

Gn 14,16-20 L'offrande de Melkisédek à Abram 24a 117

Moïse : (sauvé des eaux) La vie de Moïse se découpe en trois parties de quarante ans, valeurs symboliques (le nombre 120 étant symbole de perfection).

Pharaon ayant décidé le meurtre des enfants hébreux mâles, la fille de Pharaon recueille sur la rive du fleuve un panier d'osier qui flotte et dans lequel est un nourrisson abandonné par sa mère hébraïque, qu'elle nomme « Moïse », « sauvé des eaux ». La princesse décide d'adopter cet enfant hébreu. La sœur du bébé, vient proposer à la princesse d'aller chercher une nourrice parmi les femmes des Hébreux, le rendant ainsi, le temps de l'allaitement, à sa mère biologique. Il grandit auprès de Pharaon.

Plus tard, Moïse constate la misère de son peuple d'origine et tue un contremaître égyptien qui battait un Hébreu. Il s'enfuit dans le désert et trouve asile auprès de Jethro, prêtre de Madian. Moïse prête main-forte aux filles de Jethro et se marie avec l'une d'elles, Séphora. Il mène une vie de berger, « faisant paître ses moutons loin dans le désert ».

Lorsque Moïse atteint l'âge de 80 ans, Dieu se révèle à lui et lui dévoile sa mission : « L'ange de Dieu lui apparaît au milieu d'un buisson, qui brûle sans se consumer » alors qu'il faisait paître les moutons de son beau-père. Il conduit alors les « Enfants d'Israël » hors d'Égypte, en les faisant traverser la mer Rouge à pied sec (Pâque) et par le désert jusqu'à la « Terre promise », le pays de Canaan, sur le seuil duquel il meurt, à 120 ans.

Ex 3,1-6 Moïse et le buisson ardent 2a 25

Ex 12,1-13 Pâque juive 38a 173

Ex 14,23-31 Le passage de la mer Rouge 6b 41

Ex 15,22-26 Moïse transforme l'eau amère de Mara en eau douce par le bois 21a 105

Ex 16,2-15 Le don de la manne dans le désert 24b 117

Ex 17,1-7 Du rocher frappé par Moïse jaillit l'eau vive 32b 149

Ex. 19, 16-19 Le don de la loi sur le mont Sinaï 13a 68

Ex 20,1-17 Les dix commandements sur les deux tables de pierre 13b 68

Ex 12,21-23 : Moïse invite le peuple à marquer les montants des portes avec le sang de l'agneau 30b 141

Ex 19,12 L'interdiction de toucher à la montagne du Sinaï 36b 165

Dt 30,11-16 La Parole de Dieu est dans ta bouche et dans ton cœur 17a 89

Dt 33,1-2 Moïse lave le peuple d'Israël, de son péché en suppliant Dieu 25b 121

Nb 12,1-15 Le repentir et la guérison de Myriam 9a 53

Liste des figures bibliques de l'A.T.

Nb 13,22-25	L'exploration de la terre promise	6a	41
Nb 17,1-8	Le rameau verdoyant d'Aaron devant l'autel	2b	25
Nb 21,6-9	Le peuple épargné grâce au serpent d'airain élevé par Moïse	31b	145

Noé : (repos, consolation) a trois fils : Sem, Cham et Japhet. Noé est le fils de Lamech. Il descend de Seth, le fils d'Adam. Neuf générations séparent Noé d'Adam.

Depuis Adam, les Hommes sont devenus mauvais, et Dieu projette d'exterminer toute forme de vie. Il décide d'épargner toutefois Noé, le seul Homme juste et intègre dans son temps. Il lui ordonne de fabriquer une arche, et de s'y réfugier avec sa femme, ses fils et leurs femmes, ainsi que des couples de chaque espèce animale. Puis Dieu déclenche le Déluge, une pluie battante qui submerge les montagnes et tue tous les animaux et tous les humains. Seule l'arche flotte.

Après 40 jours, la pluie s'arrête mais la terre est entièrement sous l'eau. La décrue s'amorce, et un jour, Noé lâche une colombe qui revient avec un rameau d'olivier au bec. Il la relâche sept jours après et elle ne revient plus, signe que la terre se découvre de plus en plus. Au bout de quelques mois, l'arche repose sur le Mont Ararat.

Lorsque la terre est enfin sèche, Dieu dit à Noé de faire sortir tous les animaux et leur enjoint de se multiplier à nouveau sur la surface de la terre.

Dieu fait alors alliance avec Noé, ses fils et leur postérité. Il leur donne pour nourriture tout animal et végétal, condamne le meurtre, et leur ordonne d'être féconds. Puis il promet qu'il n'y aura plus de Déluge et désigne l'arc-en-ciel comme signe d'alliance entre lui et la terre.

Un jour, Noé, qui a trop bu de vin de sa vigne, s'endort et se trouve nu dans une tente. Cham voit la nudité de Noé et le raconte à ses frères ; ceux-ci le rhabillent en lui tournant le dos.

À son réveil, Noé maudit Canaan, le fils de Cham, et le condamne à être serviteur de Sem et Japhet. Noé meurt à 950 ans.

Gn 9,20-27	Noé outragé par son fils Cham	29a	137
------------	-------------------------------	-----	-----

Rébecca : (génisse) la femme d'Isaac et la mère de Jacob et d'Ésaü.

Rébecca reste longtemps infertile mais Isaac implore Dieu et elle devient enceinte de jumeaux. Sa grossesse est pénible, parce que les deux enfants se battent dans son sein. Dieu lui prédit que deux nations seront issues de ces deux garçons et que l'aîné servira le cadet. Rébecca donne plus tard le jour à Esaü (l'aîné) et à Jacob alors qu'Isaac est âgé de soixante ans. Rébecca aime Jacob, tandis qu'Isaac aime Ésaü. Pour fuir une famine Rébecca et Isaac vont à Guérar chez le roi Abimélech. Isaac fait passer Rébecca pour sa sœur mais Abimélech s'en rend compte et en fait le reproche à Isaac. Isaac devient riche mais les Philistins le jalouent, des querelles sur les puits d'eau surgissent et finalement Abimélech demande à Isaac de partir.

Par la suite, Rébecca apprend que le vieil Isaac veut octroyer une bénédiction à son aîné Ésaü et le dit au cadet Jacob. Elle aide Jacob, son fils préféré, à usurper la bénédiction qu'Isaac devait donner à Esaü. Rébecca habille Jacob des vêtements d'Ésaü, lui couvre les mains et le cou de peaux de chevreaux pour imiter l'aspect velu d'Ésaü et place dans la main de Jacob le plat

Liste des figures bibliques de l'A.T.

savoureux et le pain qu'elle a préparés. Isaac prend Jacob pour Ésaü et le bénit.

Selon la tradition, Rébecca est enterrée à côté d'Isaac dans le tombeau des Patriarches à Hébron.

Gn 27,42-45 Rébecca soustrait Jacob aux menaces d'Ésaü : La fuite de Jacob 5a 37

Ruben: (Regardez un fils) est le fils aîné de Jacob et Léa. (voir Joseph)

Saba (la reine de) : La reine de Saba arrive à Jérusalem accompagnée d'une grande suite, « avec des chameaux portant des épices, et beaucoup d'or et de pierres précieuses » (1 Rois 10,2). « Il n'y eut jamais d'aromates comme ceux que la reine de Saba donna au roi Salomon. » (2 Chroniques 9,9). Durant sa visite, elle posa au roi de nombreuses questions auxquelles ce dernier répondit correctement. Ils échangèrent des cadeaux, après quoi elle retourna dans son pays.

1R 10,1-13 La reine de Saba se rend chez Salomon 3b 29

Samuel : (Dieu écoute ou écoute Dieu)

1Sm 1,23-24 Samuel offert au Temple par Anne, sa mère 4b 33

Sarah : (princesse) d'abord nommée Saraï, est la femme d'Abram.

Salomon : (le roi apportera la paix) est le second fils que le roi David a avec sa femme, Bethsabée, prise d'Urie le Hittite. Quand David fut vieux, son fils Adonias tenta de se faire proclamer héritier. Après 40 ans du règne de David, Salomon devient le 3^e roi d'Israël. David ordonne au prêtre Sadoq d'oindre Salomon, son fils de douze ans, comme roi après lui.

Considéré comme le plus sage parmi les hommes, il se rend populaire au début de son règne par ses jugements pleins de sagesse. Il avait d'ailleurs demandé à Dieu de le doter d'un cœur qui sache écouter.

À son avènement, Salomon doit faire face à de nombreuses rivalités et révoltes au sein de son royaume. Il élimine les partisans de son demi-frère Adonias. Le prêtre Abiathar est exilé et Joab est exécuté.

Les relations de Salomon avec l'Égypte toujours cordiales. Salomon épouse Naamah, fille du Pharaon. Celui-ci prend et détruit Gézer, une des dernières villes occupées par les Cananéens, au sud d'Israël, puis offre le territoire au roi comme dot de sa fille (1Rois, 9,15-17). Salomon rebâtit la ville comme une ville d'Israël.

Son règne marque une période de paix, de prospérité et d'abondance. Le roi bâtisseur fait ériger dans sa capitale des édifices colossaux (le Temple, le palais royal et les fortifications de Jérusalem). C'est dans sa quatrième année de règne que Salomon se mit à bâtir le temple, qui fut achevé en sept ans et demi.

Salomon organise l'administration de son royaume, tâche qui lui vaut la réputation de « sage ». Comme David, il s'entoure de hauts fonctionnaires et de conseillers (sacrificateurs, scribes et secrétaires, héraut, chef de l'armée) mais met en place de nouvelles fonctions (maître du palais, chef des préfets et chef de la corvée). La famille du prophète Nathan est très influente dans ce cabinet. Salomon met en place un corps de fonctionnaires (lévites), dévoués au service de l'État. Il institue des écoles pour les former.

Liste des figures bibliques de l'A.T.

Le territoire israélite est divisé en douze préfectures dirigés par un préfet, nommé par Salomon.

Salomon nomme à la tête de l'armée l'ancien chef de la garde personnelle de David. L'effort de modernisation porte sur les chars, peu utilisés dans le passé et la construction de places fortes.

Aucun Israélite ne pouvait être réduit au servage. Il n'en était pas de même des nombreuses populations « étrangères » demeurées sur le territoire après la conquête de Canaan par Josué et les Juges.

Mais Salomon a pris 700 épouses et 300 concubines (1R 11,3). Il laissa se développer des religions païennes dans son entourage. L'infidélité de Salomon à garder l'alliance avec Dieu entraîna la colère divine. À la fin du règne, la levée de lourds impôts et l'institution de la corvée provoquent des révoltes qui aboutiront à la partition du royaume d'Israël après la mort de Salomon (-931).

1R 2,1ss	David confie le jugement à Salomon	41a	185
1R 2,19	Salomon fait trôner à son côté sa mère Betsabée	43a	195
1R 2,28...34	Jugement de Salomon sur Joab	41b	185
1R 10,1-13	La reine de Saba se rend chez Salomon	3b	29

Samson : (soleil) La femme de Manoah, jusqu'alors stérile, apprend de l'ange de Dieu qu'elle enfantera un fils qui délivrera Israël des Philistins. Cet enfant devra être consacré à Dieu, dès sa naissance, en tant que nazir. Les lois relatives au naziréat impliquent notamment que le rasoir ne passe jamais sur sa tête et qu'il ne consomme jamais d'alcool. Samson naît et grandit.

Le jeune Samson demande à ses parents de prendre pour femme une jeune fille philistine. Leur réaction est : « N'y aurait-il pas assez de femmes dans notre peuple que tu ailles en chercher une parmi les Philistins incirconcis ? ».

Mais « parce qu'elle lui plaît », Samson et ses parents partent demander la main de la jeune fille. Sur le chemin, Samson tue un lion à mains nues.

Lorsqu'il revient pour épouser la jeune fille, des abeilles ont commencé à fabriquer du miel dans le cadavre du lion

Lors de la cérémonie du mariage, il soumet l'énigme suivante : « De celui qui mange est issu ce qui se mange, et du fort est issu le doux. »

Les convives demandent à la femme de Samson d'obtenir la réponse auprès de son mari et de la leur révéler. Après sept jours d'insistance, elle obtient la réponse et les trente compagnons répondent correctement à l'énigme grâce à ses indications : « Quoi de plus doux que le miel et de plus fort que le lion ? »

Après sa victoire sur les philistins, Samson devient juge des Judéens pendant vingt ans. Samson aime Dalila, qui est sollicitée par les Philistins, ennemis d'Israël, afin qu'elle les aide à découvrir le secret de la force de Samson. Elle séduit alors Samson et essaie par trois fois de lui soutirer son secret. À chaque fois, Samson lui répond par un mensonge. Lorsque Dalila lui demande pour la quatrième fois de partager avec elle son secret, Samson finit par lui révéler que sa force lui vient de sa chevelure de nazir, car il est consacré à Dieu.

Alors Dalila l'endort sur ses genoux et rase ses sept tresses, le privant de sa force et du secours de Dieu. Elle appelle des Philistins qui lui crèvent les yeux et le font prisonnier. Samson est condamné à tourner la meule de la prison.

Enfermé par ses ennemis à Gaza, Samson est sorti du cachot pour les divertir. Lors d'un sacrifice à leur dieu Dagon, alors que ses cheveux ont commencé à

Liste des figures bibliques de l'A.T.

repousser, il est placé entre deux colonnes et implore Dieu de le rendre assez fort. Il écarte alors les colonnes du palais à mains nues afin de le faire s'écrouler. Il tue ainsi plusieurs milliers de Philistins.

Jg 16,1-3 Samson arrache les portes de la cité de Gaza 34a 157

Suzanne : (la fleur de lys), une jeune et belle femme est observée alors qu'elle prend son bain, elle refuse les propositions malhonnêtes de deux vieillards. Pour se venger, ceux-ci l'accusent alors d'adultère et la font condamner à mort, mais le prophète Daniel, encore adolescent, intervient et prouve son innocence. Il fait condamner les vieillards.

Dn 13,42-45 Suzanne est accusée injustement 26a 125

Tobit : L'ange Raphaël conduit Tobie, fils de Tobith, à Ecbatane, où il pêche un poisson dont il extrait le cœur, le foie et le fiel.

Il rencontre sa future femme, Sara, que tourmente un démon, Asmodée, qui a fait périr successivement ses sept maris pendant leur nuit de noces.

L'ange Raphaël, explique à Tobie qu'il doit prendre cette femme pour épouse, et lui indique comment la délivrer du démon. Sara, de son côté, prie le Seigneur pour être guérie.

Avec le fiel du poisson, comme le lui indique l'ange, qui l'accompagne, Tobie retourne à la maison paternelle et guérit la cécité de son père.

Tb 2,10ss Tobith est guérit 18a 93

Liste des figures bibliques de l'A.T.
